

Les Etats généraux de la surdité en Afrique de l'Ouest et du Centre

— Elisabeth Manteau, orthophoniste (OdM) et Brigitte Aubonnet-Cabrolié, orthophoniste (O.B.F.)



Les deuxièmes Etats Généraux de la Surdité (E.G.S.) co-organisés par Orthophonistes du Monde (OdM), Ortho Bénin France (O.B.F.) et Handicap International (H.I.), ont eu lieu début novembre 2006 à Lomé au Togo dans le prolongement des E.G.S. organisés en juillet 2003 à Cotonou au Bénin.

149 participants se sont réunis pendant quatre jours, venant de onze pays d'Afrique de l'Ouest et du Centre - Bénin, Burkina Faso, Burundi, Cameroun, Congo Brazzaville, Côte d'Ivoire, Gabon, Guinée Conakry, Mali, Niger et Togo – et de France.

Les acteurs

Quatre pays ont présenté un état des lieux dans leur pays ainsi que leur parcours depuis 2003 :

- le Togo a présenté trois structures qui s'occupent d'enfants sourds ;
- le Bénin a présenté le travail du CERES (Cercle d'Etude et de Recherche pour l'Epanouissement des Sourds) créé en 2004 ;
- le Burkina Faso a parlé de l'uniformisation de la langue des signes et du travail avec les parents ;
- le Gabon a refait le point sur la situation avant et après les E.G.S. de 2003.

Les thèmes

Les grands thèmes abordés lors des E.G.S. ont été :

- Dépistage et éducation précoce
- Langage et communication
- Enseignement et formation
- Insertion sociale et vie active.

Les exposés, en majorité réalisés par des participants africains, étaient suivis de débats et de séances d'atelier qui ont permis de nombreux échanges : discussions passionnées, prises de parole d'un grand professionnalisme et marquant une forte détermination. Les conclusions et les perspectives ont permis de mettre en évidence l'énergie des différentes équipes, des associations de parents et le désir de mobiliser les gouvernements de chaque état afin que la situation des enfants sourds et de leur famille s'améliore plus vite. Ces Etats Généraux ont été très riches. Tous les participants ont ressenti et partagé une énergie pour prendre en main la situation, avancer et progresser. Les partages d'expériences ont été stimulants pour tout le monde. Les difficultés sont encore massives mais des projets se construisent et aboutissent.

Les principales perspectives

Elles sont au nombre de six :

- la nécessité de la précocité du dépistage et de l'intervention auprès des enfants sourds ;
- le développement des possibilités d'appareillage ;
- la mise en place et le perfectionnement des différents moyens de communication ;
- le rôle de l'éducation, de l'intégration et de l'insertion ;
- le rôle des associations ;
- la défense des droits de la personne sourde.

Les participants ont décidé de la mise en place de comités de suivi des E.G.S. 2006 dans chacun des pays avec un coordonnateur par pays et ont recherché des moyens de mettre leurs initiatives en communication et en synergie – par exemple la diffusion des actes dans lesquels sont retranscrites toutes les interventions ainsi que la création d'un site web envisagée pour actualiser le suivi.



Le plus du site
www.orthophonistes.fr

La rubrique "OdM".